



ÉDITORIAL

GILLES NADEAU, M.A. Th.

Responsable du service de la pastorale

Maison Michel-Sarrazin, Québec, Québec

Courriel : direction@michel-sarrazin.ca

Au cours de l'entrevue relatée dans le présent numéro, un de nos pionniers confie : « Aussi parce qu'il y a au fond de moi une espérance, je l'avais et je l'ai toujours. Peu importe les croyances du patient, il est possible d'espérer pour l'autre, sans même avoir à lui dire. » Espérer pour l'autre ! Pour celui qui n'a plus d'espoir de guérir ! Cela donne à réfléchir. L'espérance implique toujours l'attente de quelque chose d'heureux. Que peut-il arriver d'heureux chez les malades en soins palliatifs ? Cela donne encore plus à réfléchir.

L'espérance que nourrit l'intervenant puise à des sources très intimes. Elle a une face cachée. Elle a aussi une face visible. Espérer pour l'autre appelle l'engagement. L'intervenant qui se positionne comme espérant se sent poussé à donner le meilleur de lui-même pour qu'advienne le meilleur chez l'autre. Il devient chercheur et créatif, avec le souci d'un certain raffinement dans ses interventions. Il accepte même de partager son savoir. C'est ce que font les auteurs de ce numéro. Merci pour leur générosité.

Différentes facettes de ce raffinement des soins palliatifs seront exposées. Un auteur met en lumière le caractère culturel de nos soins palliatifs. Une autre propose un modèle de soins axé sur la théorie de l'humain en devenir. Quels sont les enjeux de la prise de parole dans les équipes interdisciplinaires ? Notre attention sera attirée par quelques enjeux éthiques de la pratique de la sédation. Nous retrouvons avec plaisir des échos du monde du bénévolat par la présentation d'un programme de formation en soins palliatifs pédiatriques, ainsi que d'un code de déontologie élaboré « par » et « pour » des bénévoles. Le regard s'élargit par un questionnement sur le déni de la mort dans notre culture et par un questionnement sur l'existence d'un droit aux soins palliatifs. Un autre de nos pionniers a accepté de partager avec nous ses réflexions au cours d'une entrevue. Une recension est faite d'un document sur les soins de bouche préparé par un groupe d'infirmières. Dans le but d'assurer la transition entre *Les Cahiers de soins palliatifs* et les *Cahiers francophones de soins palliatifs*, une table alphabétique des auteurs et une table thématique des articles des quatorze numéros des *Cahiers de soins palliatifs* est présentée en dernière partie du présent numéro.

Voilà quelques illustrations de ce que peut donner une espérance pour le malade lorsqu'elle prend la voie de l'engagement.

Bonne lecture